

教育委員会だより

第36号 (令和5年5月～8月)

発行者

池田町・養基組合教育委員会

池田町六之井1468-1

tel. 0585-45-3111 fax. 0585-45-8314

e-mail yakuba@town.gifu-ikeda.lg.jp

新教育長就任にあたり



教育長 高橋 利行

8月1日から教育長を務めさせていただきます。よろしくお願いします。これからよろしくお願ひします。

ここでは、高校生と小学生との違いについて書かせていただきます。高校生は進路について各自が決断する経験を経て、その道で各自がその実現にむけて一生懸命努力しています。

一般的に進路について決断するという経験は、世界を狭めることとなります。希望もありはしますが、他のものをあきらめるといふ苦痛を伴ったものでもあります。その一方で、小中学生はまだ目の前に果てのない世界が広がっています。その世界に向かって「自分は何でもできる」という期待感を持って向かって行ける時です。高校で勤務していた時に、高校生は夢を持っていないとよく言われました。その理由の一つとして、進路を決断する時「これをしたから、これを選ぶ」でなくて「これができないから、しかたなくあれを選ぶ」と夢をあきらめてしまう傾向があるように思います。自分に合わせて未来を切り拓くというより、現状に自分を合わせてしまっているなら残念なことです。

教育長として小中学生の教育に携わるに際し、児童生徒が自分の夢をあきらめてしまわない教育

を進めていきたいと思っております。どの子も笑顔で私の夢は「これです」と元気に言える池田町にしていきたいと考えています。そのために、皆様のご協力とご支援をよろしくお願ひします。

南部校長会との

合同会議を開催しました

5月15日に第1回目の南部校長会との合同会議を開催しました。

各校長先生からは、今年度の学校経営方針の説明がありまして、今年度の反省を生かして、今年度改善された点や重点としたい点をお話があり、その後教育委員との懇談を行いました。



自主的な家庭学習を推進したり、自己有用感を育てる指導を大切にしたり、子どもが主体となる授業を目指したりと、児童生徒が自主的に動く姿を大切にされようとしていることが分かりました。また、コロナの感染症法の位置付けが5類に変わったことを受け、最近のマスク着用状況やコロナ後遺症のような症状について質問や意見交流が行われました。

今年度の各学校の運営について地域の皆様のご理解とご協力をよろしくお願ひします。

各学校で学校運営協議会を

開催しました

池田町・養基組合の各学校では、学校運営協議

会が設置されています。これは、学校と保護者、地域のみならずとも知恵を出し合い、学校運営に反映させることで、一緒に協働しながら、子どもたちの豊かな成長を支える仕組みです。

5月17日に養基小で開催された第1回運営協議会の様子をご紹介します。

養基小の運営協議会は、19名の委員で構成されています。はじめに各委員に辞令が交付され、会長が選出されました。

続いて、校長から学校経営方針の説明があり、承認されました。

養基小の教育目標は「願いをもち 笑顔で共に歩む子」学び合い・認め合い」です。児童会で決まった目標は「えがお」ということで、子どもたちにも浸透していることがうかがえます。

課題解決に向けては、少人数による「願い」あつての「対話」を重視すること、また「失敗は大歓迎」の合言葉のもと、よさ・弱さを認め合うことで人権感覚を育むことを目指します。

説明後は授業参観があり、意見交流会が行われました。

・AI化が進む中、自分事として置き換えて考える力を育む道徳を重要視する

・だれ一人取り残すことなく、確かな学力を身に付けることを目指してほしい

・建物や職員構成に応じた、防犯や安全を守る体制の再確認してほしい



・ヤングケアラー問題を学校教育としてどうとらえていくか

・児童の研究成果の展示物にジェンダーフリーに関するものがあり、人権感覚の育成の向上が図られているなど、貴重な意見が多く出されました。

学校運営協議会では、子どもの健全育成のため、地域とともに歩む学校づくりを推進しています。各委員のみなさまには、各学校と地域のあり方に応じた、よりよい学校運営と教育活動の検討とサポートにお力添えをお願いいたします。

各学校の学校運営協議会会長名

- 【温知小学校】 5月9日 開催
会長 渡会 吉文 (西公民館長) 様
- 【八幡小学校】 5月24日 開催
会長 林 孝英 (区長会長) 様
- 【宮地小学校】 5月24日 開催
会長 遠藤 弘志 (宮地公民館長) 様
- 【池田小学校】 5月12日 開催
会長 寺戸 敏彦 (区長会長) 様
- 【養基小学校】 5月17日 開催
会長 宮川 敦子 (教育委員) 様
- 【池田中学校】 6月27日 開催
会長 高木 守 (少年輔導員会長) 様

地区教育委員会連絡協議会 総会・研修会が開催されました

令和5年度の揖斐郡教育委員会連絡協議会総会が、6月12日に揖斐川町役場にて開催されました。総会では、前年度の事業報告・決算報告、令和5年度の事業計画案・予算案について審議・承認されました。また、令和5年度の揖斐郡教育委員会連絡協議会は、前年度に引き続き揖斐川町教育委員会の担当となりました。

た。

また、6月14日に令和5年度の西濃地区教育委員会連絡協議会総会・教育委員研修会が池田町中央公民館にて開催されました。総会では、前年度の事業報告・決算報告、令和5年度の事業計画案・予算案等が審議され承認されました。

研修会では、揖斐川町から「GIGAスクール構想の実現に向けて」、安八町から「安八町・東安中学校組合教育委員会の実施事業について」の発表があり、続いて池田町教育委員会の横幕次長が「池田町の歴史文化財保護—現状と実践について—」と題した講演を行いました。「霞間ヶ溪の桜」「八幡のハリヨ繁殖地」「願成寺西墳之越古墳群」の状況と共に、文化財保護のような費用対効果の面では評価を得られない活動の大切さが、多くの参加者により深く理解されたように感じました。

教育委員会による 学校訪問を行いました

教育委員会では、7月6日に池田小、13日に温知小、宮地小、14日に養基小、18日に八幡小、19日に池田中の訪問を行いました。

池田小では

はじめに校長先生から本年度の学校経営について、説明がありました。本年度は「子どもたちの安全・安心を最優先」にした教育活動の推進にされるそうです。また、全校児童には「自分の考えや思いをもつ」「相手の気持ちを考えて行動する」「将来の夢や希望をもつ」

この大切さを話されたそうです。

その後、全学級の授業を参観し、次のような感想が出されました。
・校舎内の掃除が行き届き、気持ちのよい学習環境が整えられていた

- ・低学年の児童から子どもらしい元気な挨拶の声をかけてくれた
- ・子ども同士の「対話活動」の時間が意図的に位置づけられた指導がなされていた
- ・低学年では、マスクを着用している子が少なくなっていた
- ・発言の声が小さい子がいた
- ・不登校傾向の児童が少なく、先生方の指導の成果を感じました。暑い日に訪問させていただきましたが、明るい子どもたちや熱心に指導されている先生方の姿に感動しました。

温知小では

はじめに、大垣ケーブルテレビで6月16日に放映された番組「学校の星」を視聴しました。ふれあい班活動が紹介され、みんなニコニコの笑顔が印象的でした。

- 校長先生から、自律、共生、創造を育む4つの重点
- ①自由進度学習 ②教科等横断的学習 ③異年齢による学び(ふれあい班活動) ④体験的探究学習
- について説明がありました。

その後、全学級の授業を参観し、次のような感想が出されました。
・学習環境が整っている。特に、特別支援学級ではのび



のびと学習できる空間が創られている

- ・安心して学習できる雰囲気が見られた

- ・タブレットが効果的に活用されている。大型テレビに映し出すとき、見やすい大きさに拡大するなどの工夫があるとより効果も上がるだろう。ロイロノート（学習ソフト）を使いこなしている子どもたちに育っていた

- ・学年授業への急な変更に対応された4年生の先生方の見事なチームワークに驚いた

- ・学びのための小集団が利用されていたが、集団の中に入らず一人で学習している子や、小集団の輪の中に入り切れていない子がいた

温知小では、自由進度学習を目指した指導が始まります。より効果的な指導方法を積み重ねられ、一人一人の児童の確かな学びにつなげていくことを期待しています。

宮地小では

最初に、校長・教頭・教務主任の各先生方から

- ・教科担任制を積極的に進めている

- ・国語での鍵カードの利用を、他教科へも広げていきたい

- ・プールの傷みがあったが素早く修理作業がなされ、プール利用が予定通り可能となり感謝している

- ・夏休みには、各児童の学習状況を全職員で分析し、休



み明けに向かいたい

等の説明があり、続いて各授業を参観しました。参観後各教育委員からは、次のような感想が出されました。

- ・各児童の発言の機会が多い等、小規模校の良さが随所に感じられる

- ・少人数ゆえの温かさが感じられる。教師が各児童をよく見、児童は先生によく反応できているが、発表時の声小さく、人数以上にこじんまりとしてしまっている

- ・歴代の先生方が残した良いところが継承されている

- ・ICTの利用については、児童が自分のノートを撮影し、素早く先生に送信している等、低学年から高学年までがロイロノートを積極的に活用していた。また、修学旅行では児童の様子が、随時「すぐーる」を通じ家族のもとへ画像で送られたという事で、学校生活全体でICTが有効に活用されている

今後も、小規模校の良さを追求しながら、児童・先生方も充実した宮地小での時間を過ごしてもらいたいと感じました。

養基小では

校長先生からの学校経営の説明の後、全学級の授業を

参観しました。学級により、児童数に差がありますが、学習規律があり、担任の先生方との温かい関係を感じました。



今年度、養基小では「子どもたちが考え続けられる授業」を重点に、小集団での学び合いの工夫に取り組みられています。4・5・6年生の授業では、小集団での対話を中心とした練り合いの学習場面を参観することができました。グループの人数は、意図的に構成され、どの児童も学習に参加していました。

参観後の交流では、更に、主体的に学習する子どもたちを育てるために、小集団の構成方法や効果的な練り合い場面、子どもたちの学習の様子などについて、いろいろな意見交流を行いました。また、大型ディスプレイ等で、考えを共有するなどICT機器の効果的な活用もされていました。

若い先生方が多いですが、学年間の連携を密にして授業の工夫に努められており、子どもたちの育ちの姿を期待する学校訪問でした。

八幡小では

はじめに、校長先生から今年度4月からの職員体制、児童の様子、プールの改修が終わって久しぶりにスタートした水泳指導等について説明がありました。

その後、全学級の授業を参観し、参観者からたくさん感想が出されました。

- ・ロイロノートを使ったり、大画面テレビで算数の円の面積の公式を導き出すために動画で確認したりする等、ICT活用が効果的に行われていた





・算数で練習問題を解く際、進度が進むにつれて教室を移動することで、より意欲的に集中して学習に取り組んでいた。空いている複数の教室を有効活用していた



・子ども自ら気付けるような気持ちに寄り添う丁寧な指導や、元気でパワフルな声掛け等、ベテランの先生方の素晴らしい指導が見られた

・初任の先生方も大変分かりやすい板書をしたり、子どもの発言に対する的確な認め励ましをしたりする等、指導の基本を身に付けられていた

教職員が大きく入れ替わった八幡小ですが、ベテランの先生方の素晴らしい指導を取り入れ、経験の浅い先生方も着実に力を付けておられました。夏休み明けも児童と共に先生方のさらなる飛躍が楽しみです。

池田中では

はじめに、校長先生と教頭先生より、学校の運営方針と生徒たちの姿を聞いた後、今年度赴任されてきた先生の授業と特別支援学級の授業の様子を見せていただきました。どのクラスも、静かで落ち着いた授業態度で、クラスのもとまりを感じることができました。



特別支援学級では、それぞれの生徒の実態に合わせて

丁寧な指導がなされ、生徒たちも熱心に取り組んでいました。また、ICTの活用もなされており、様々な工夫を凝らした授業をされておりました。

生徒と先生方の信頼関係がしっかりと築かれており、充実した学校生活が送れているものと感じられた時間でした。



新教育委員就任にあたり

養基組合教育委員 勝野 茂優



4月より養基組合教育委員に就任いたしました。

これまで長年、社会教育行政に携わってきました。退職後も、池田町ジュニアリーダーズクラブ指導員として、また、学習支援や自然体験活動を行うNPO法人の一員として、青少年育成活動に関わっています。

ウイズコロナとして、段階的ながら、様々な社会活動が再開されつつあります。学校や地域、家庭においてもこの数年で生じた変化に対応することが求められます。子どもも大人も「自分の言葉で考える」こと、そして「自分の言葉で伝える」こと、その二つの力を育むことが、変化し続ける社会を生きるために不可欠であると考えます。

「いつでも、どこでも、だれとでも」学び合い、つながり合うことができる、そのような安心、安全な居場所として学校、地域、家庭であり続けられるように、尽力したいと思えます。よろしくお願いたします。

編集後記

新型コロナウイルスの感染症法上の位置付けが5類に移行し、感染者数も落ち着いてきたと思っておりましたが、夏休み前には、RSウイルス感染症やヘルパンギーナ等主に子どもに広がる感染症の流行が続き、心配されました。

そんな中、各校コロナ禍前の教育活動に少しずつ移行しながら夏休み前の学習が進められ、学校行事もほぼ計画通りに行えました。

6月末より暑さも厳しくなり、熱中症対策を含めた各種対策を行いながら教育活動の支援を行ってきました。

今後も、教育委員会だよりでは、活動状況を発信していきますので本たよりについて、お気付きの点があれば、お知らせください。

編集担当：林啓子・勝野茂優

教育委員会の主な活動報告 令和5年5月～8月

日付	活動	場所
5月15日	南部校長会及び教育委員会合同会議	庁舎会議室
〃	池田町・養基組合合同教育委員会	庁舎会議室
6月12日	揖斐郡教育委員会連絡協議会総会	揖斐川町役場会議室
6月14日	西濃地区教育委員会連絡協議会総会等	池田町中央公民館
6月19日	池田町・養基組合合同教育委員会	庁舎会議室
7月6日	町教育委員会学校訪問	池田小学校
7月13日	町教育委員会学校訪問	温知・宮地小学校
7月14日	町教育委員会学校訪問	養基小学校
7月18日	町教育委員会学校訪問	八幡小学校
7月19日	町教育委員会学校訪問	池田中学校
7月24日	池田町・養基組合合同教育委員会	庁舎会議室
8月8日	初任者研修会 池田町養基組合合同教育委員会	庁舎会議室
〃	教育委員会だより編集委員会	庁舎会議室
8月24日	地域学校協働活動研修会	庁舎会議室

